

Xuxui, ò *San Salvador*, sobre el Rio Bermejo, casi al Norueste de Santiago, en 25. gr. de latit. Merid. *Salta*, sobre el Rio Salado, al Sur, no lexos de *Xuxui*. *Tarija*, al Sur de la Plata, en 22. grad. y 40. min. de latit. Austral, y en 314. largos de long. en lo mas Septentrional de Tucumàn, por donde confina con los Chichas de Potosì. La Laguna de *Porongos* es donde remata el Rio Dulce, que passa por San Miguèl, y Santiago, y està al Nordeste de Cordova. Los *Lules* estan al Oriente de San Miguèl. Los *Choromoros* entre Salta, y San Miguèl. Los *Chiriguanes* es gente indomita, feroz, y cruel, y se estienden desde Santa Cruz de la Sierra, hasta Salta. Es Nacion muy numerosa, y tendrà mas de 500. almas. Varias veces se les ha predicado la Fè, pero siempre con poco efecto, por su crueldad, y barbarie. Los años passados, que pareció dár alguna esperanza, entraron 4. Jesuitas de *Tarija*, que està cerca, y aunque empezó con felicidad esta Mision, à poco tiempo instigò el demonio à estos barbaros para que matassen à los Ministros, y así lo hicieron, donde prendieron al P. Julian Lizardi, que estaba diciendo Misa, y otras 22. personas; mataron à un Español, que les disputò la entrada, robaron la Iglesia, y la quemaron; cortaron la cabeza à una Imagen de la Virgen, y el dia 17. de Junio de 1735. asfuctearon al Padre, y despues le hallaron con 12. flechas, y del todo desnudo, y llevaron los Christianos à *Tarija*. Entraron los Españoles en aquella tierra, y murieron casi todos los que concurrieron à la muerte del P. Lizardi. Los demás Misioneros se bolvieron à *Tarija*. Los *Furies*, y *Diaguitas*, los *Chatques*, y los *Andalgales* estan en la parte Septentrional Occidental de Tucumàn, àzia Chile.

CA

DE LA MAGALLANICA, ò Chica, Tierra del Fuego, y Brasil.



Chica, ò *Magallanica* està en la parte Meridional de la America Meridional, y se estiende desde el Cabo de San Antonio, que està en mas de 36. grad. hasta 54. gr. escasos de latit. Austral sobre el Estrecho. De Leste à Oeste corre desde 304. gr. en que està la Costa Occidental, hasta 326. gr. largos de long. en que està el Cabo de San Antonio, en la boca del Rio de la Plata. Afferden le dà 400. leguas de largo, y 360. de ancho. Es tierra poco conocida, y no poblada hasta aora de Españoles: ni se sabe que tenga Pueblos formados de gentes de alguna policia. Y aunque los Españoles empezaron à poblar, y fundar Ciudades, presto los acabò la destemplanza, esterilidad, y miseria del País.

En los confines de Chile, àzia los Andes, viven los *Puelches* sobre la Costa del Mar del Sur, y los *Huilles* en la parte Meridional, y àzia el Estrecho los *Patagones*, que se dice que son como Gigantes. Algunos colocan à los *Cesares* al Sur de Chile, passados los Andes, y alli los pone Le Isle. Dicen, que es cierta Nacion que descende de algunos Españoles, que por orden de Carlos V. passaban con sus familias à poblar à Chile, y que habiendo varado el Navio en la costa, los naufragos se metieron tierra à dentro, donde fundaron la Ciudad de los *Cesares*: nombre que le die-

ron en memoria del Cesar Carlos V. y que se multiplicaron mucho. Y que à sus descendientes los han visto arando con rexas de oro, y con inmensas riquezas. Por esto se han hecho varias entradas à descubrir esta Ciudad, y Nacion, y jamas han encontrado nada. Por esto, mas que en la Magallanica, se deben colocar en el Mapa de los Países Imaginarios.

A la vanda del Sur de la Magallanica, Chica, ò Patagones, està el Estrecho de Magallanes, dicho así por haverlo descubierto el famoso Piloto Portuguès Hernando de Magallanes, que mal satisfecho de su Rey pasó à Castilla con Ruifalero, y ofrecieron à Carlos V. que ellos descubririan las Molucas por la demarcacion de Castilla, como probaban con un globo bien pintado, donde señaló Magallanes el camino que pensaba llevar. Mandò el Rey que lo despachassen, y salió de Sevilla à 10. de Agosto de 1519. con 5. Navios. En la Trinidad, que era la Capitana, iba Hernando de Magallanes, y de la Nao San Antonio era Capitan Juan de Cartagena, Veedor de la Armada. En la Nao Victoria, que diò buelta al Mundo, iba de Capitan Luis de Mendoza, Thesorero de la Armada. En la Nao Concepcion iba por Capitan Gaspar de Quesada, y por Maestre Juan Sebastian del Cano. De la Nao Santiago era Capitan Juan Rodriguez Serrano, que era Piloto mayor. Los demás Pilotos eran Estevan Gomez, Andrés de San Martin, Juan Rodriguez Mafra, Basco Gallego y Carvallo. Llegaron à Tenerife, y salieron à 2. de Octubre. En la Costa de Guinea tuvieron 20. dias de calma, y un mes de vientos contrarios, y tormentas. Quisieron cortar los arboles, porque no zozobrassen las Naves, y à 13. de Diciembre llegaron al Rio Janeyro, que llamaron de Santa Lucia, por su dia. Salieron à 27. de Diciembre, y à 10. de Enero llegaron à la Costa del Rio

Rio de la Plata, y padecieron fuertes tormentas, y aguaceros, y à 13. entraron en el Rio de la Plata, de donde salieron à 6. de Febrero. Dia de San Mathias llegaron à una Bahía, que llamaron de San Mathias, en que no pudieron entrar por no tener fondo, y en los Mapas la llaman Bahía sin fondo, en 42. grad. de latit. Austral. Passaron en esta Costa grandes tormentas, y llegaron à una Bahía donde hallaron muchos lobos marinos, y patos que comer, y llamaron Bahía de Patos, y parece es la que en algunos Mapas se llama Puerto de Leones, en 43. grad. donde desemboca el Defaguadero. Tuvieron una gran tempestad, que les llevó los Castillos de proa con grandes trabajos. Llegaron à una Bahía, que està en 47. grad. y medio, y llamaron la Bahía de los Trabajos. Víspera de Resurreccion llegaron à la Bahía de S. Julian, en 49. grad. y oyeron Misa en tierra el dia de Pasqua. Se amotinaron contra Magallanes los de las Naos San Antonio, la Victoria, y la Concepcion. Magallanes hizo matar à puñaladas à Luis de Mendoza en la Victoria, al qual, y à Gaspar de Quesada mandò desquartizar, y hizo justicia en otros. Y à Juan de Cartagena, y à un Clerigo Francès, que procurò amotinar la gente, los dexò en aquella tierra. Juan Serrano fue à descubrir la Costa con la Nao Santiago, y hallò à 3. de Mayo el Rio de la Cruz de una legua de ancho, en 50. grad. y medio, en donde con una tormenta se perdió la Nao Santiago, y solo se salvò la gente. A 24. de Agosto salieron de la Bahía de San Julian, fueron al Rio de Santa Cruz, donde cogieron mucho pescado, salieron à fin de Octubre, y el dia de Santa Ursula llegaron al Cabo, que llamaron de las Virgenes, en mas de 52. grad. de latit. Austral, y es la punta Oriental del Estrecho. Mandò Magallanes reconocer aquella cala à principio de Noviembre, en que las

noches solo tenían 5. horas, y la Nao San Antonio penetrò hasta el Mar del Sur. Entrò la Armada por el Estrecho, y anduvo 50. leguas por entre serranias cubiertas de nieve, salvo en la orilla del Estrecho, que havia grandes bosques de muchos arboles de varias especies. Hicieron gran pesca de sardinas, y sabalos, tomaron agua, y leña, que quando se quemaba echaba bellissimo olor; y al cabo de 20. dias que navegaron por aquella estrechura à 27. de Noviembre de 1520. salieron al espacioso, y grande Mar del Sur, dando infinitas gracias à Dios, que les havia dexado ver lo que tanto deseaban. La Nao San Antonio, que se havia adelantado, bolviò al Puerto de las Sardinias, y no hallando alli à Magallanes, le queria seguir Alvaro de Mesquita, su primo; pero el Piloto Estevan Gomez, y el Escribano Geronymo Guerra le prendieron, y dieron una cuchillada, hicieron Capitan de la Nao à Geronymo Guerra, y tomaron la via de Guinea para bolverse à España. La Armada prosiguiò por el Mar del Sur, donde descubriò varias Islas, llegò à las Philipinas, y mataron à Magallanes en Mactan, junto à Zebu.

A 6. de Diciembre de 1745. saliò el Capitan Olivares con el Padre Quiroga à descubrir hasta el Estrecho, para ver si se podia hacer una Poblacion en la Bahía de San Julian, y hallaron que desde Buenos-Ayres, que està en 36. grad. hasta 52. toda la Costa, que llaman de *Patagones*, es seca, de mala tierra, despoblada, sin leña, sin comodidad alguna, y casi sin agua, y con poca pesca. El Puerto Deseado es bueno para abrigo de los Navios, con alguna agua; pero es tierra seca, y sin leña. La Bahía de San Julian tiene la entrada estrecha, y difícil en baxa mar; solo hay de 2. à 3. brazas de fondo, en plea mar de 8. à 9. Detras de las Isletas hay bastante fondo, y abrigo;

pe-

pero no se halla el Rio, que ponen los Estrangeros en sus Mapas, y Relaciones.

Tierra del Fuego se llamó la tierra que la Armada de Magallanes descubrió al Sur del Estrecho, por los muchos humos, y fuegos que vieron allí. Se prolonga de Leste-Oeste desde 304. à 317. grad. de longit. Su mayor estension de Norte à Sur, es desde 52. grad. y 40. min. hasta 56. grad. largos de lat. Austral, en que està el Cabo de *Horn*, que es el mas Meridional. Francisco Drak, Inglés, pasó el Estrecho el año de 1579. y despues de haver desembarcado al Mar del Sur bolviò corriendo con fortuna rodeando esta tierra hasta la boca del Mar del Norte, y por el mismo camino que havia corrido siguiò su navegacion al Mar del Sur. Ricardo de Aquines anduvo muchos dias por el Estrecho, y dice, que toda la tierra de la vanda del Sur es un Archipiélago de varias Islas, y que la gente que hay allí es solo la que va de la vanda del Norte en ciertos tiempos à pescar, y despues se buelve à su tierra, y no se halla Poblacion formada, sino Rancherias, que hacen los Indios para el tiempo de la pesca. El Padre Ovalle en su Mapa de Chile pinta unos hombres muy corpulentos, y con cola, que no tienen mas vestido, que de lodo, con que se embarnizan todo el cuerpo, y se ponen al Sol para que se seque el barro, y quedan vestidos de una pieza de pies à cabeza. Así lo pintan, y creo que es pintar como querer.

La *Magallanica*, y Tierra del Fuego forman una punta pyramidal, en que remata la America. El Cabo de San Antonio està en mas de 36. grad. de latit. Austral. Cabo Redondo, y Puerto de los Leones, en 44. grad. y medio. Los Portugueses lo llaman Punta de la Demarcacion, por acabar allí la linea de lo que pertenece à Portugal. Rio, y Bahía de los Camarones, en 45. grad. Puerto Deseado, en 47. y medio. Puerto, y Rio de San Julian,